
私樓4年將供8.7萬伙 將軍澳再造一個「日出康城」

香港文匯報訊 (記者文森)不少屋苑近年進行樓
宇維修時出現圍標問題，為防止圍標，特首梁振
英於新一份施政報告提出，將由市區重建局推行
試驗計劃，向業主提供技術支援及設立投標平台
等，降低圍標機會。
報告提及，政府會以多種措施處理問題，包括

執法、向業主提供支援、宣傳及公眾教育等，其
中政府正與市建局商討，由市建局推行試驗計
劃，加強對業主的技術支援，如提供指引及合約
樣本、安排專業人士提供獨立意見、設立投標平
台等，降低圍標的機會。 政府消息人士透露，該
試驗計劃將於今年第2季開始推出。

市建局試驗計劃打擊圍標
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本港房屋問題嚴重，不
少青年因樓價、租金高昂
難以置業安居，導致社會
產生怨氣。行政長官梁振
英昨在施政報告特別提

到，今天的樓價租金仍然遠超市民的負
擔能力，扭曲了一代青年人的價值觀，
強調政府對解決房屋問題必須繼續堅
持，不能半途而廢。

梁振英昨日在立法會宣讀施政報告時
表示，經過3年半努力，房屋單位供應
明顯增多，樓價和租金近來開始回落，
形容是扭轉了樓價和租金只升不跌的心
理預期，甚至有市場人士猜測政府會否
「減辣」，甚或減少土地供應。

他強調，在過去3年半與其他官員都
反覆強調，政府解決住屋問題的勇氣和
決心毋庸置疑，政府有責任供應土地和
公營房屋，滿足市民的住屋需要，但無
責任保證樓價只升不跌，樓價亦不應靠
人為的短缺維持高企，今天樓價租金仍
然遠超市民的負擔能力，亦扭曲了一代
青年人的價值觀，重申政府對解決房屋
問題必須繼續堅持，不能半途而廢。

■香港文匯報記者 岑志剛

高
樓
價
扭
曲
年
輕
一
代
價
值
觀

公營房屋5年推9.7萬單位

學
者
：
儲
備
足
仍
覓
地

增
市
場
信
心

香港文匯報訊 (記者顏倫樂) 政府新一
份施政報告着眼於增加土地供應，除藉
擴大土地範圍以增加1.7萬伙，更透過發
展將軍澳第137區80公頃地(面積相等於
2.5個日出康城)增加數萬個單位。城大建
築科技學部高級講師潘永祥表示，本屆
政府目前已有足夠儲備下，但仍積極覓
地，是希望給予市場更大信心。他又
說：「其實樓價仲好高，長遠增加土地
是必須，唔係話夠地就可以停，政府今
次係發放緊訊息，唔會因為市場變化的
壓力就放軟手腳。」

對施政報告房屋部分「收貨」
潘永祥表示，政府於足夠土地下，仍
然考慮在現有土地上再「唧」1.7萬伙，
及開拓將軍澳土地，是想給市場一個信
心，「就算政府夠地，都會繼續搵
地」。他又說，雖然表面看昨日的施政
報告沒有新意，主要繼續之前提及的規
劃發展，但就反映了政府增加土地供應
的決心不會動搖，亦不會因市場變化的
壓力而暫停，所以對施政報告中房屋的
部分是「收貨」。
立法會建築、測量及都市規劃界議員
謝偉銓表示，新一份施政報告涵蓋面廣
泛，但要推動經濟產業發展，增加安老
及醫療設施，以至改善居住環境等方面
都需要大量土地配合，因此對於政府積
極建立土地儲備，他表示支持。但過程
需尋求各方認同，希望社會理性討論並
予以支持，否則數年後土地供應可能出
現「真空期」，不利香港整體發展。

業界：特首未減辣預期之內
地產建設商會執委會主席兼會德豐副

主席梁志堅昨日表示，市場憧憬政府會
減辣，是因為有見近期樓價持續下跌，
但他認為樓價上落約一成只是平常事，
又指雖然今次施政報告未有宣佈放寬辣
招，但由於額外印花稅 (SSD)的確阻礙市
民上車，相信政府遲早要考慮減辣。恒

地營業部總經理林達民表示，特首並未「減辣」屬預
期之內，政府無責任保證樓價上升。
香港測量師學會表示，樂見近兩年私人住宅土地供

應已達指標，可以增強市民對政府能提供足夠發展土
地之信心。

土地用途更改時間表應加快
萊坊執行董事陳致馨表示，施政報告增加土地供應

的方向正確，但是否能長遠執行是未來一至兩屆政府
的挑戰。他擔心未來的土地供應，因岩洞發展的成本
高昂、地區聲音大、持份者多，再加上土地更改用途
需時，建議政府應加快更改土地用途的時間表，並加
快落實。他又說，縱使政府應能夠達到2019年的建屋
目標，但要在2020年後確保供應達標有一定困難。
此外，發展商有大量的土地儲備，政府應透過不同

誘因，如積極放寬鄉郊地區的發展限制、更改建築高
度、優化補地價機制，以解除發展限制，增加房屋供
應。

報告指出，未來5年由房屋委員會及房屋協會興
建的公營房屋單位預計約為97,100個，當中公

屋單位約為76,700個，資助出售單位約為20,400
個 ，比2013至14及2014至15年度起同類預計為
高。房委會及房協將於今年預售合共約3,700個單
位，明年再預售合共約2,600個單位。
政府消息人士透露，今年推出的3,700個單位之
中，2,700個屬房委會，1,000個屬房協；2017年預
售的2,600個單位，則有2,000個屬房委會，600個屬
房協，分別在屯門、將軍澳、銀礦灣及彩虹，估計
綠白表比例各半。

新蒲崗綠置居860伙年內預售
報告又提到新蒲崗「綠置居」居屋項目，以先導計
劃形式出售給合資格「綠表」人士，將提供約860個
單位，預計可於今年下半年預售，明年年中入伙。政
府消息人士表示，新蒲崗項目最快在今年第三季接受
申請，單位面積由14至38平方米不等，會根據居屋
原則以市價折扣出售，但折扣多少，以及是否限制單
身與家庭申請人配額，政府需與房委會再議。
私營房屋方面，預計未來3至4年一手住宅市場的

供應量約為87,000個單位，是自2004年9月起政府

按季度公佈供應數字以來的新高。梁振英表示，住
屋仍然是香港最大的民生問題。樓價高、租金貴、
居住面積狹窄、劏房蔓延、輪候公屋的申請個案創
新高，這些事實充分說明政府必須有堅定及堅持解
決房屋問題的決心。

新發展區料可供逾19.7萬單位
覓地工作繼續。報告估計古洞北及粉嶺北新發展

區、東涌新市鎮擴展、洪水橋新發展區，以及元朗
南發展共可供應超過197,000個單位，爭取在7年後
陸續入伙。此外，當局打算把將軍澳第137區一幅原
屬工業發展用途的土地，改劃為房屋、商業及其他
發展。政府消息人士透露，該幅面積約80公頃土
地，擬發展成類似屋苑「日出康城」發展項目。

檢視20地削斜坡再增1.7萬伙
政府早前物色到約150幅具發展房屋潛力的用地，

興建超過21萬個單位，當中超過七成為公營房屋。
政府過去檢視其中20幅土地，探討將部分土地的範
圍略為擴大，藉此增加約17,000個單位，其中約9成
為公營房屋。政府消息人士指出，多出來的土地屬
於斜坡範圍，坦言過去坡度超過20度，不會考慮發

展，不過現行技術可以應付，為了寸土必爭因此納
入發展範圍。
梁振英出席活動被問到施政報告有關房屋方面的

着墨較少，是否在房屋政策上「技窮」，梁振英表
示，在房屋供應上已經完成大量工作，在報告上提
及供應的數字，是表達政府努力的成果。

香港文匯報訊（記者 翁麗娜、岑志剛）今屆政府覓地建屋困難重重，不時遇上司法

覆核及區議會反對等問題，不過特首梁振英強調解決房屋問題必須繼續堅持，不能半途

而廢。施政報告估計，未來5年將推出97,100個公營單位、未來3至4年私樓的供應量

約為87,000個單位。此外，政府將改劃將軍澳一幅80公頃土地再造一個「日出康

城」，又將斜坡納入部分可發展土地，增加土地房屋供應。梁振英晚上出席施政論壇，

指有信心做到公營房屋在10年內提供28萬個單位的長策供應目標，但需要全香港配

合，包括必須開發土地。
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施政報告中長期供應
施政報告亮點

1 全速推進各項新發展區和新市鎮擴展計劃。估計
古洞北和粉嶺北新發展區、東涌新市鎮擴展、洪
水橋新發展區，以及元朗南發展共可供應逾19.7
萬伙，料7年後陸續入伙。

2 重新規劃將軍澳第137區80公頃土地的發展，面
積相等於新界東北發展區的住宅用地面積，研究
作房屋、商業及其他發展的可行性，若發展更會
有道路及鐵路等基建。

3 政府將完成制定全港岩洞總綱圖，3項搬遷污水
處理廠及配水庫往岩洞的可行性研究將於明年初
完成。

4 將諮詢公眾，制訂4個市區地區的地下空間初步
總綱圖和物色可優先推行的項目。

5 政府將盡快開展中部水域人工島及欣澳填海兩項
研究，並探討龍鼓灘填海作為土地儲備的可行
性。

6 未來重點發展大嶼山，包括發展一條經濟及房屋
走廊或研究發展東大嶼都會等。上半年將諮詢公
眾，然後推出大嶼山發展藍圖。

7 加緊研究開發棕地。
製表：記者 顏倫樂
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多幅市區地新界農地擬改劃商用
香港文匯報訊（記者 蘇洪鏘）在增加住宅供應
的同時，政府亦不忘新增經濟用地，兼顧市民住屋
及就業需要。特首梁振英昨在施政報告中提到，計劃
將多幅市區及新界農地改劃，用作商業及其他發展
用途。
報告指出，下年度政府將繼續出售商業用地，
並陸續將核心商業區內合適的「政府、機構或社
區」用地改劃，包括中環美利道多層停車場，以
及金鐘廊重建、銅鑼灣加路連山道政府用地改作
商業發展作為短中期供應。

活化工廈措施已達預期效果
特首提到即將在今年3月底結束的活化工廈措
施，自2010年實施以來已達至善用工廈的預期。
梁振英指，地政總署已就68宗整幢改裝及8宗重
建申請，批出並簽訂土地文件，預計共可提供約
106萬平米商業及其他非工業用途的樓面。

與此同時，新界農地繼續成為改劃的土地來源之
一。梁振英指，現時本港約有4,000多公頃農地，當
中約15%為常耕農地，其餘多數荒置，當局擬透過整
合釋放部分不再適合耕種的土地作其他用途，並改善
鄉郊環境。不過仍強調，政府主動支持本地農業發
展，同時將會研究在規劃及土地管理上充分利用優質
農地。

部分棕地加緊研究發展潛質
至於新界部分棕地（即已荒廢或遭破壞的農地

及工業用地）的發展潛質亦為現屆政府所注視，
當局正加緊研究如何處理仍有營運需要的棕地作
業，並致力研究將部分作業遷入多層樓宇的可能
性，以改善新界鄉郊環境，並釋放土地作發展用
途。特首指，政府在洪水橋新發展區已預留24公
頃土地作相關用途，亦正在鄰近地區尋找合適用
地作試點，盡量整合不同模式的作業。


